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 Title:  Ruling  regarding  notices  of  Adjournment  Motion.

 HON.  SPEAKER:  Hon.  Members,  I  have  received  the  following  notices  of  Adjournment  Motion:

 Shri  Mallikarjun  Kharge,  Shri  M.  Veerappa  Moily,  Shri  K.C.  Venugopal,  Shri  Rajiv  Satav,  Shri  P.  Karunakaran  and  Shri  N.K.  Premachandran  regarding
 IPL  controversy;  Shri  Jai  Prakash  Narayan  Yadav  and  Shri  Dharmendra  Yadav  regarding  caste  based  census;  Shri  A.P.  Jithender  Reddy  regarding  High
 Court  in  Telangana;  Shri  Md.  Salim  and  Shri  Md.  Badaruddoza  Khan  regarding  Vyapam  scam;  Shri  Adhir  Ranjan  Chowdhury  regarding  assault  on
 Indians  residing  in  India  Enclaves  in  Bangaladesh;  and  Shri  A.  Arunmozhithevan  regarding  wage  settlement  of  NLC  workers.

 The  matters,  though  important  enough,  do  not  warrant  interruption  of  business  of  the  day.  The  issues  can  be  raised  through  other  means.  I  have,
 therefore,  disallowed  all  the  notices  of  Adjournment  Motion.  I  will  give  you  time.

 ...(व्यवधान 3

 माननीय  अध्यक्ष:  शुल्क  काल  में  12  बजे  मैँ  आपको  समय  goth

 ...(व्यवधान 3

 11.01  hrs

 At  this  stage,  Shri  Dharmendra  Yadav,  Shri  Rajiv  Satav,  Shri  Kotha  Prabhakar  Reddy  and  some  other  hon.  Members  came  and  stood  on  the  floor  near
 the  Table.

 Interruptions)

 HON.  SPEAKER:  Now  we  take  up  the  Question  Hour.

 (Interruptions)

 माननीय  अध्यक्ष  प्र्  काल  चलने  दीजिए,

 11.02  hrs.

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 HON.  SPEAKER:  Q.No.  81.  Shri  Jasvantsinh  Sumanbhai  Bhabhor.

 (Q.  81)

 थी  जसवंतसिंह  सुनवाई  आओ:  अध्यक्ष  महोदया,  वन बंधु  योजना  के  तहत  जो  कार्यकूम  चलाए  जाते  हैं,  उनमें  जितनी  राशि  का  उपयोग  जहां  हुआ,  वह  कितनी  है  और  यह  जो  पैसा  खर्च  नहीं  हुआ,
 इसका  कारण  क्या  हैं?...  (व्यवधान)  वन बंधु  कल्याण  योजना  में  पहले  साल  100  करोड़  रुपए  और  दूसरे  साल  200  करोड़  रुपए  का  प्रावधान  किया  गया  हैं।  इतने  कम  बजट  में  सरकार  कैसे  काम  कर
 पाएगी ?.  ..  (व्यवधान  3

 HON.  SPEAKER:  No  posters.

 Interruptions)

 माननीय  अध्यक्ष:  यह  आप  नियम  के  खिलाफ  कर  रहे  हैं।  मेरा  आपसे  निवेदन  हैं  कि  इसे  बाहर  रखकर  आएं।|  नो  प्ले कार्ड्स

 (Interruptions)

 HON.  SPEAKER:  Shri  Jai  Prakash  Ji  and  Shri  Dharmendra  Yadavji,  placards  are  not  allowed.  No  placards  please.

 Interruptions)

 oft  जुएल  भरा  उस  पर  विचार  किया  गया  हैं  और  शुरू  में  ठस  टीएसपी  स्टेट्स  में  पैसा  दिया  गया  है|...(व्यवधाल  )  अब  इसका  हॉ लिस् टिक  एप्रोच  हैं,  वहां  की  आवश्यकता  के  हिसाब  से  एक  ब्लाक  में
 दस  करोड़  रुपए  खर्च  होंगे,

 थी  जसवंतसिंह  सुनवाई  sie:  वन बंधु  कल्याण  योजना  में  किल-किल  मुद्दों को  शामिल  किया  गया  हैं?...(  व्यवधान  )

 माननीय  सभापति  आप  Bea  के  खिलाफ  मत  जाएं  और  प्लैंकार्ड्स  मत  शो  करें|

 ...(व्यवधान 3

 थी  जुगल  भोरा  वन बंधु  कल्याण  योजना  में  शिक्षा,  स्वास्थ्य,  अवस्थापना और  लाइवलीहुड  जैसे  13  कार्यक्रमों को  प्राथमिकता  दी  गई  हैं।  जहां  जो  आवश्यक  हो,  उसके  हिसाब  से  प्रोग्राम  बलाया  जाएगा
 और  वहीं  के  डिस्ट्रिक्ट  कलेक्टर  और  वहां  के  अधिकारी  उस  पैसे  को  वहीं  खर्च  करेंगे,  ..  व्यवधान  )



 »*SHRIMATI  SAKUNTALA  LAGURI:  Hon'ble  Speaker  Madam,  through  you  I  would  like  to  know  from  the  Hon'ble  Minister  that  Government  of  India  as
 well  as  State  Governments  are  allocating  lots  of  fund  under  the  Tribal  Sub  Plan.  But  the  money  in  not  being  spent  for  the  welfare  of  the  tribals.

 I  would  like  to  know  what  is  the  quantum  of  fund  which  is  actually  being  spent  for  the  welfare  of  the  tribals  and  how  much  is  being  diverted  to
 benefit  other  communities?  Does  the  Minister  has  any  report  as  to  indicate  which  state  diversifies  the  Tribal  Welfare  Fund  the  maximum?

 थी  जुगल  ओराम  :  महोदया,  ट्राइबल  सब प्लान  में  1  Ss  में  हम  लोग  Gan  देते  हैं|...  (व्यवधान)  उसमें  स्पेशल  सेंट्रल  असििस्टेंस  हैं,  ग्रामीण  ऐड  अंडर  आर्टिकल  275(1)  &,...(ceaenor)  वॉलियंटरी
 अर्गिलाइजेंशन  और  अशुम  स्कूल्स,  वाशरूम...(  व्यवधान)  के  लिए  भी  है।  इसकी  डिटेल्स  भी  है।...  (व्यवधान)  वर्ष  2012-13  आर्थिक  वर्ष  में  3056  करोड़  रुपये,...(  व्यवधान)  2013-14  आर्थिक  तर्क
 में  3821  करोड़  रुपये.  ...।  व्यवधान)  और  वर्ष  2015-16  में  अभी  तक  का  खर्च  3850  करोड़  रुपये  हो  चुका  हैं...(व्यतधान)  किसी  भी  राज्य  से  मिस-यूटीलाइजेंशन  की  स्पेसिफिक  कम्पलेंट  नहीं  आयी
 है...(व्यवधाल 3  हम  बीच-बीच  में  इनक्वायरी  करके  उनके  यूटीलाइजेंशन  को  सुनिश्चित  करते  हैं|  ...(व्यवधान 3

 माननीय  अध्यक्ष  :  राजीत  नात  जी,  आप  दूसरे  के  अधिकार  को  मार  रहे  हैं।  उस  तरफ  चले  जाइए,

 8€|  (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  :  आप  बाकी  लोगों  का  अधिकार  समाप्त  नहीं  कर  सकते  हैं|

 8€|  (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  :  गौरव  गोगोई  जी,  आप  दूसर  का  अधिकार  नहीं  मार  सकते  हैं|

 8€|  (व्यवधान)

 HON.  SPEAKER:  No  placards  please.

 Interruptions)

 HON.  SPEAKER:  Rajeev  Satav  and  Gaurav  Gogoi,  please  go  there.

 Interruptions)

 HON.  SPEAKER:  No  placards  please.

 (Interruptions)

 डॉ.  वीरेन्द्र  कुमार:  अध्यक्ष  महोदया,  देश  की  आजादी  के  बाठ  आदिवासी  समुदायों  के  विकास  हेतु...(  व्यवधान)  अनेक  योजनाएं  एवं  कार्य कुम  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  आदिवासी  कल्याण
 की  योजनाएं  yRea  की  गरयीं...(व्यवधान  )  इसके  लिए  काफी  धनराशि  भी  आवंटित  हुई  हैं,  लेकिन  इसका  महत्वपूर्ण  हिस्सा  खर्च  नहीं  हो  पाता  हैं...  (व्यवधान)  कई  राज्य  तो  50  पुनीत से  भी  कम
 राशि  खर्च  जढ़ीं  कर  पाते  हैं,  जो  राशि  रह  जाती  हैं,  वह  रह  कर  दी  जाती  है...(  व्यवधान  )  विसंगतियों  को  देखा  जाए  तो  हजारों-करोड़  रुपयें  आदिवासी  समुदाय  सें  छिन  रहा  हैं...  (व्यवधान)  शिक्षा के
 अन  में  भी  समुचित  पूबंध  नहीं  होनें  से  आदिवासी  छातों  में  साक्षरता  की  दर  कम  होनें  के  कारण  नौकरियों  में  रिक्त  पटों  की  पूर्ति  नहीं  हो  पाती  हैं...(व्यवधान)  जहां  तक  वन  अधिकार  sic,  का  मामला
 है,  इसमें  भी  आधे  दातों  को  डी  मालिकाना  हक  मिल  पाता  है...(व्यवधान  )  मैँ  आपके  माध्यम  से  माननीय  पूधानमंती  जी  और  संबंधित  विभाग  के  हमरे  मंत्री  जी  को  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  कि  काफी
 महत्वपूर्ण  कदम  उनके  द्वारा  उठाए  गए  हैं...(व्यवधाल  )  लेकिल  मैं  आपके  माध्यम  सें  जानना  चाहता  हूं  कि  आवंटित  राशि  के  शत-परतिशत  उपयोग,...  (व्यवधान  )  रिक्त  पदों  की  पूर्ति  तथा  विशेष  अभियान
 एवं  वन  भूमि  का  मालिकाना  हक  दिलाने  हेतु  क्या  सरकार  कोई  विशेष  योजना  बनाने  जा  रही  हैं?...  (व्यवधान  )

 थी  जुएल  ओराम  :  अध्यक्ष  महोदया,  आवंटित  राशि  ठीक  सें  खर्च  हो,...(  व्यवधान)  उसके लिए  बहुत  सारे  मैकेनिज़म  हैं..  (व्यवधान)  वहां  स्थानीय  स्तर  पर  प्रोजेक्ट  लेवल  कमेटी  आईटीडीए  और
 कलेक्टर  के  चेयरमैंनशिप  में  काम  ढोता  है...(व्यवधान)  उसमें  एमपी  भी  मैम्बर  होता  है|...  (व्यवधान)  उसमें  जो  पैसा  खर्च  होता  हैं,  उसकी  डिटेल  प्लानिंग  होती  है...(व्यवधान)  यह  पैसा  बजटीय
 अमाउण्ट  होने  के  बाद  भी  कॉ  लैप्सेबल  है.  (व्यवधान)

 इसलिए  जो  खर्च  कम  होता  हैं,  वह  आगे  SS  फारवर्ड  हो  जाता  है|  वहां  की  वन  भूमि  के  पट्टे  के  लिए  हम  निरंतर  सेमिनार,  सिम्पोजियम  और  मीटिंग  करके  ज्टादा  से  ज्यादा  लोगों  में  अवेयरनेस  करके
 पट्टे  देवे  के  लिए  काम  करते  हैं।

 दूसरा  इसके  लिटेटसी  रेट  को  डपू०  करने  के  लिए  कई  सारी  योजनाएं  हैं,  उसमें  एकलव्य  माडल  रेसिडेंशियल  स्कूल  sft  हैं।...  (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  :  आपको  मना  नहीं  किया  हैं।  प्लीज,  आप  यह  प्लैंकार्ड्स रख  दीजिएा  जयपूकाश  जी,  प्ले कार्ड्स  रख  दो,  प्लैंकार्ड्स  नहीं  दिखाठे  हैं|

 ...(व्यवधान 3

 HON.  SPEAKER:  No  placards  please.

 8€|  (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  :  गौरत  गोगोई  प्लैकार्डस  रख  दें

 8€|  (व्यवधान)

 HON.  SPEAKER:  No  placards  please.  प्ले कार्ड्स  रख  दो।

 SHRI  K.  PARASURAMAN:  Madam  Speaker,  though  successive  five-year  plans  have  provided  for  the  needs  of  tribal  populations  within  different



 schemes  and  a  large  amount  of  funds  are  allocated,  little  improvement  has  been  noted  on  the  ground.  a€!  (Interruptions)  Ensuring  good  healthcare
 delivery  in  remote  tribal  areas  in  our  country  is  one  of  the  challenges  of  the  Government.  Access  to  quality  healthcare,  100  per  cent  vaccination,
 quality  education,  nutritional  food  provision,  safe  housing  and  availability  of  sanitation  and  clean  drinking  water  have  not  been  achieved  in  tribal
 areas.  ...(Interruptions)  1  would  request  the  hon.  Minister  to  inform  the  House  about  the  action  plan  to  achieve  the  challenges  on  these  issues  at
 least  in  future.  ...।  Interruptions)

 थी  जुगल  भ्ोरान  :  महोदया,  जो  sfesjies  एक्शन  प्लान  हैं,  उसमें  हैल्थ,  एजूकेशन,  लाइवलिहुड  एवं  हाउसिंग  भी  है,  वहां  का  पैसा  >  आबंटित  करते  हैं,  उसके  हिसाब  सें  उस  एरिया  के  अधिकारी
 लोग  विचार  करके  क्या  प्राटोटिटी  देनी  चाहिए,  वह  प्रायोरिटी  फिक्स  करते  हैं  और  उसके  हिसाब  से  काम  होता  है।  थोड़ा  युटिलाइजेंशन  कम  हैं,  लेकिन  उसे  हम  विरतर  मॉनिटरिंग  करके  डपूब  करने  के
 लिए  कोशिश करते  हैं|

 माननीय  अध्यक्ष  :  प्र्  संख्या  82

 oft  राहुल  शेवाले  उपस्थित  जढ़ीं,

 थी  विनायक  asd  राउत  उपस्थित  ot)

 (Q.  82)

 डा.  किरीट  सोमैया  :  माननीय  अध्यक्ष  महोदया,  मैं  प्रर्थना  करना  चाहूंगा  कि  प्राड़वेट  कंपनियों  वे  आपके  पास  क्या  रेट  मांगा  था  और  इसके  पहले  क्या  रेट  था|...  (व्यवधान  )

 HON.  SPEAKER:  This  is  not  fair.

 a€|  (व्यवधान)

 Si.  किरीट  aidan:  आठ  डालर  के  करीब  डिमांड  की  थी,  लेकिन  भारत  की  मोदी  सरकार  ने  वास्तव  में  गैंस  के  प्राड़  कम  किये  हैं|  इस  बारे  में  मैं  उजका  अभिनंदन  करूंगा।  उसके  बारे  में  वह  सदन
 को  विशेष  जानकारी  दें,  यह  पूर्णता  करता  हूंा

 oft  धर्मेन्द्र  एधाल  :  अध्यक्ष  महोदया,  जब  2014  में  नई  सरकार  बनी,  सरकार  के  सामने  पुरानी  सरकार  का  फैसला,  जो  चुनाव  आयोग  के  कारण  कुछ  दिनों  के  लिए  स्थगित  था,  इस  YOR  का  एक
 प्र्  आया  था,  उसमें  जो  उन  दिनों  में  4.2  दर  थी,  उसे  पिछली  यूपीए  सरकार  8.4  बनाकर  गई  थी  देश  में  उस  पर  विरोध  था|  (व्यवधान  )  मामला  ज्यूडिशियल  स्कूटनी  तक  पहुंचा  था|  (व्यवधान 3
 पार्लियामेंट्री स्कूटनी  चल  डी  रही  थी  ...(व्यवधान  )  नई  सरकार  अक्टूबर  महीने  में  देश  के  सामने  ska  पासिंग  का  जया  फार्म्युला  ले  कर  आई,  ...(व्यवधान)  विश्व  के  सारे  मार्केट  को  देखते  हुए,  चार
 पूमुख  मार्केट  यार्ड  को  देखते  हुए  नई  सरकार  ने  बहुत  विचार-विमर्श  करने  के  बाठ,  कई  स्टेज  होल्डर्स  A  विचार-विमर्श  करने  के  बाद,  कई  एक्सपर्ट्स  A  विचार-विमर्श  करने  के  बाठ  देश  के  yeni
 की  agi  शक्ति  को  ध्यान  में  रखते  हुए,  निवेश  के  जो  सही  संकेत  मिले  उसे  भी  ध्यान  में  रखते  हुए,  गैंस  पासिंग  का  जया  फार्म्युला,  अक्टूबर,  2014  में  लाया  orm  ...(व्यवधान) जो  हरेक  छह  महीे
 में  अंतर्यष्ट्रीय  बाजार  को  देखते  हुए  परिवर्तित  होगा,  ऐसी  भी  शर्त  रखी  अयी,  ...(व्यवधान  )  जिसकी  दर  अगर  महोदया  आज  हम  देखें  कि  जो  दाम  हमारी  सरकार  के  आते  समय  8.4  डॉलर  तक  पहुंचे
 थे,  उसको  आज  55  डॉलर  में  दिया  जा  सकता  हैं।  (व्यवधान)  वह  बाठ  में  घट  कर  4.66  डॉलर  तक  आया  हैं।  (व्यवधान)  यह  एक  महत्वपूर्ण  उपलब्धि  नई  सरकार  की  रही  हैं।  (व्यवधान 3
 गाहकों  के  हितों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हमने  फैसला  किया  हैं।  (व्यवधान 3

 HON.  SPEAKER:  Shri  Dharmendra  Yadav,  please  go  to  your  seat,  otherwise  you  will  not  get  an  opportunity  at  1200  hours.

 Interruptions)

 HON.  SPEAKER:  This  is  not  fair.

 Interruptions)

 HON.  SPEAKER:  I  will  allow  you  in  'Zero  Hour’  but  you  go  to  your  seat.

 Interruptions)

 HON.  SPEAKER:  No  posters  please.

 Interruptions)

 HON.  SPEAKER:  Please  put  them  down.  This  is  not  fair.

 Interruptions)

 Si.  किटिटपी पी.  सोलंकी  महोदया,  देश  के  हर  राज्य  में  कई  सारी  आंगनबाड़ियों हैं।  ...(व्यवधान)  वहां  पर  बातों  के  लिए  जो  खाना  बनाया  जाता  है,  वह  लकड़ियों  को  जला  कर  बनाया  जाता  है|
 (व्यवधान  )  उसकी  वजह  से  धुंआ  फैलता  है  ...  व्यवधान)  उसकी  वजह  से  पर्यावरण  प्रभ्वित  होता  हैं।  (व्यवधान)  गुजरात  सरकार  ने  एक  फैंसला  लिया  था  कि  आंगनबाड़ियों  में  शुल्क तौर  पर

 एल.पी.जी.  मुहैया  करायी  जाएठ)  ...(व्यवधान)  मैं  मंत्री  जी  से  निवेदन  करता  हूँ  कि  कया  वे  देश  की  सभी  आंगनबाड़ियों में  शुल्क  गैस  मुहैया  करवाएंगे?  ...(व्यवधान))

 शु  धर्मेन्द्र  प्धाल  :  महोदया,  यह  एक  अलग  पृष्ठ  है,  फिर  भी  माननीय  सदस्य  ने  एक  महत्वपूर्ण  सवाल  सदन  में  पुस्तक  किया  हैं।  (व्यवधान)  इन  दिनों  प्रधाज  मंत  जी  ने  संपन्न  लोगों  ।े  अपने
 हिस्से  की  सब्सिडी  छोड़ने  की  अपील  की  है|  (व्यवधान)  13  लाख  से  ज्यादा  लोग,  जिनमें  सामन्य  लोग,  मध्यमवर्गीय  लोग,  Bus cist 8, लोग  हैं,  उन्होंने  सब्सिडी  छोड़  ठी  है।  (व्यवधान)  आज  दुनिया
 में  उसकी  पूरा  हो  रही  हैं।  (व्यवधान)  वह  सारी  छोड़ी  हुई  ब  सब्सिडी,  जो  अब  उपलब्ध  है,  उस  पर  पूधान  मंत्री  जी  ने  यह  निर्देश  दिया  हैं  कि  उसको  देश  के  गरीबों  के  घर  में  लगाया  जाए,
 ...।  व्यवधान  )  आंगनवाड़ी भी  एक  विषय  हैं।  (व्यवधान)  आज  पूश्नकर्त्ता  ने  जो  सुझाव  दिया  हैं,  क्या  उसको  भी  हम  देश  भर  में  लागू  कर  सकते  हैं,  उस  पर  भी  विचार  कर  सकते  हैं।  (व्यवधान 3

 oft  निशिकान्त दुबे:  अध्यक्ष  महोदया,  मंत्री  महोदय  का  उत्तर  तो  मैे  काफी  क्लियर  हैं।  (व्यवधान)  लेकिन  अभी  जो  सीएजी  की  रिपोर्ट  आई  है,  उसमें  बार-बार  जो  प्राईवेट  ऑपटेटर्य  हैं,  उनका  जो
 कॉस्ट  एस क्ले शल  हैं,  इसके  डायरेक्टर  जनरल  हाइड्रोकार्बन  इसके  ऊपर  बार-बार  कहते  रहे  हैं  कि  इन्होंने  अपने  हिसाब  से  एक  मैंडेट्री  आदेश  कर  लिया  और  इसमें  इनके  प्रोडक्शन  का  कॉस्ट  एस क्लेट
 हुआ हैं।  (व्यवधान 3  इसके  बाठ  भी  मंत्री  महोदय  ने  जो  आर्डडलास  निकाली  हैं,  पॉइंट  11  में,  यह  टूपी.  अिंठ  साहब  का  जो  ऑर्डर  है,  वह  कह  रहे  हैं  कि,  the  price  determined  under  these
 guidelines  would  be  in  US  Dollar  per  MMBtu.  (व्यवधान)  तो  जिस  तरह  से  डॉलर  का  फ्लैक्तुएशन  हो  रहा  है,  40  रूपये  से  यह  भाव  60  रूपये हो  गया,  60  रूपये से  कभी  65  रूपये हो



 जाता  हैं,  तो  waft  70  रूपये  हो  जाता  हैं|  ...(व्यवधान) हमारा  जो  नुकसान  होता  है,  भारत  सरकार  की  क्या  ऐसा  मजबूरी  हैं  कि  वह  डॉलर  के  टर्म  पर  यह  प्राझर  फिक्स  करते  हैं  और  इससे  भारत
 सरकार  को  कितना  नुक़सान  हो  सकता  हैं?  (व्यवधान)  मैं  मंत्री  महोदय  से  यही  जानना  चाहता  ...  (व्यवधान 3

 थी  धर्मेन्द्र  प्रधाल  :  महोदया,  नुक़सान  का  तो  कोई  विषय  नहीं  हैं।  माननीय  सदस्य  अर्थनीतिक  विषय  के  बड़े  जानकार  व्यक्ति  हैं|...(  व्यवधान)  ऑयल  एंड  बस  एक  इन्टरनेशनल कमोडिटी
 है|...  (व्यवधान)  बाकी  देश  की  जो  प्रैक्टिस  है,  हम  इसको  डॉलर  में  कनवर्ट  करके  ही  हिसाब  करते  हैं|...(  व्यवधान)  लेकिन  यह  विषय  सही  हैं,  हम  कभी  ज  ऋa  देश  की  अपनी  करेंसी  की  ताकत
 बढ़ाकर  अपने  ही  टर्म  पर  उसे  खरीदेंगे|  ...।  व्यवधान  )  जैसे  अभी  ईरान  में  हम  इंडियन  OR  से  खरीदते  थे।...  (व्यवधान)  एक  समय  आएगा,  मोदी  जी  के  नेतृत्व  में  हमें  भरोसा  हैं,...  (व्यवधान)  एक
 ऐसा  समय  आएगा  जब  इन्डियन  करेंसी  की  भी  ताकत  बढ़ेगी  और  हम  अपनी  ही  Pratt  में  इन्टरनेशनल  कमोडिटी  को  खरीद  सकते  हैं|  (व्यवधान  )

 माननीय  अध्यक्ष  :  ज्वेधठ  नम्बर  83,  oft  कीर्ति  वर्धन  सें  उपस्थित  ad;
 हरिवंश  सिंह

 (0.  83)

 कुँवर  हरिवंश  सिंठ  महोदया,  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  जानना  चाहता  हूँ  कि  रेलगाड़ियों  में  घटिया  किस्म  के  खानें  की  कई  शिकायतें  सरकार  को  प्रस  हुई  हैं|  ...।  व्यवधान  )  मैं  इस  सम्बन्ध में  सरकार
 से  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  अब  तक  कुल  कितनी  कम्पनियाँ  रेल  में  खानपान  की  सुविधा  उपलब्ध  कराने  हेतु  आई.आर.सी.टी.सी.  के  अधीन  पंजीकृत  हैं?...  (व्यवधान)  खानपान की  गुणवत्ता  Wa
 होने  के  कारण  पिछले  तिल  वर्षों  में  और  चालू  वर्ष  के  दौरान  कितनी  कम्पनियों  पर  कार्ट ताई  की  गई  या  उन्हें  ब्लैंक  लिस्ट  किया  गया...  (व्यवधान  )

 शी  सुरेश  Yar  :  महोदया,  आई.आर.सी.टी.सी.  ने  एक  नए  कारोबार  की  शुरूआत  की  है,  उसे  ई-कैटरीन  फढ़ते  हैं।  उसके  तहत  जहाँ  भी  लोगों  को  खानपान  सेवा  रेल  से  दी  जाती  हैं,  उसके  अलावा  भी
 लोगों  को  एक  पर्याप्त  सेवा  मिल  गई  है।...(व्यवधान)  यदि  कोई  कुछ  aft  खाला  चाहते  हैं  तो  उस  सेवा  के  तहत  आप  जो  खाना  चाहें,  उसका  ऑर्डर  कर  सकते  हैं।...  (व्यवधान)  जिस  खाने  का  आप  ऑर्डर
 देंगे,  वही  खाला  आपको  डिलिवर  किया  जाता  हैं|  (व्यवधान  )  यह  हमेशा  निरन्तर  चलने  वाली  एक  पुलिया  हैं,  जिसमें  कोई  भी  शिकायत  खाने  के  बारे  में  आती  हैं  तो  उसके  खिलाफ  कारईताई  की  जाती
 है|...  (व्यवधान)  ऐसी  जो  कम्पनियाँ  हैं,  जिन्होंने  टेंडर  में  भी  काम  लिया  होगा,  लेकिन  वे  ठीक  तरह  से  सेवा  नहीं  दे  रही  हैं  तो  उनके  खिलाफ  का्टताई  करके  उन्हें  ब्लैक  लिस्ट  भी  किया  जाता

 HON.  SPEAKER:  No  placards  please.

 Interruptions)

 माननीय  अध्यक्ष  :  कुतट  हरिवंश अिंठ,  आप  सेकेंड  सप्लीमेंट्री पूछिए|

 8€  (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  :  oft  अजय  शिशु।

 a€|  (व्यवधान)

 थी  अजय  मिश्र toil:  महोदया,  आपने  मुझे  मौका  दिया,  इसके  लिए  आपका  धन्यवाद|...(  व्यवधान  )  मैं  माननीय  मंतू  जी  से  यह  जालना  चाहता  हूँ  कि  हमारा  जो  लोक  सभा  हेतु  हैं,  वहाँ  पर  Gis  गेज
 लाइन  नहीं  हैं।...(व्यतधान)  क्या  मीटर  गेज  लाइनों  वाले  स्टेशनों  पर  भी  रेलवे  यातियों  को  टैक्सी  और  कुलियों  की  ऑनलाइन  बुकिंग  की  सुविधा  देने  का  काम  माननीय  रेल  मंत्री  जी
 करेंगे?...  (व्यवधान)

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  -ी  मनोज  सिन्हा)  :  अभी  माननीय  सदस्य  नें  जो  प्र्  पूछा  है,  उनके  यहाँ  मीटर  गेंज  के  गेज  कनवर्जन  के  लिए  पर्याप्त  दल  इस  बार  दिया  गया  हैं।...  (व्यवधान)  उन्हें
 मालूम  है  कि  आने  वालें  चार  महीने  के  अन्दर  वह  कार्य  पूरा  हो  जाएगा।...(व्यवधान)  कई  रेलवे  स्टेशनों  पर  यह  सुविधा  आई.आर.सी.टी.सी.  नें  प्रदान  की  हैं  और  इसका  करने  के  बाद  बाकी
 स्टेशनों  पर  भी  इसका  विस्तार  किया  जाएगा।...  (व्यवधान  )

 HON.  SPEAKER:  The  House  stands  adjourned  to  meet  again  at  Twelve  o'clock.

 11.24  hrs

 The  Lok  Sabha  then  adjourned
 till  Twelve  of  the  Clock.

 12.00  hrs

 The  Lok  Sabha  re-assembled  at  Twelve  of  the  Clock.



 (Hon.  Speaker  in  the  Chair)
 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE


